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Yuladis García Segura, presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular, le entregó 
al consejo popular Pueblo Nuevo la condición que lo acredita como Proambiental

Además del otorgamiento de la medalla Enrique Hart Dávalos, en la Isla de la 
Juventud reconocen a la empresa de Servicios Legales, el Tribunal Especial Popular y 
el Bufete Colectivo al calor de la jornada por el Día del Trabajador Jurídico

Celebran Día Mundial Celebran Día Mundial 
del Mediodel Medio
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A la Empresa de Telecomunicaciones 
de Cuba en la Isla de la Juventud 
y la Eléctrica, así como al proyecto 
agroturístico Agua Santa les fue 
entregado el Reconocimiento 
Ambiental Territorial, la más alta 
distinción que se otorga a las entidades 
que mantienen un actuar consecuente 
con la protección del entorno.

Lo anterior se conoció este cinco de 
junio durante el acto por el Día Mundial 
del Medio Ambiente, que tuvo lugar en el 
cine Caribe, donde Yuladis García Segura, 
presidenta de la Asamblea Municipal 
del Poder Popular, le entregó al consejo 
popular Pueblo Nuevo la condición que lo 
acredita como Proambiental, por fomentar 
el respeto por la naturaleza, reducir la 
contaminación e impulsar la educación 
ambiental.

La ocasión fue propicia para que la 
delegación del Citma aquí confi riera 
la condición 5 de Junio a Luis Miguel 
Fonseca, especialista de la Empresa 
Eléctrica; Linet Gordillo Guillama, 

Uno de los momentos más emotivos de la Jornada 
por el Día del Trabajador Jurídico constituyó la entre-
ga este jueves de la medalla Enrique Hart Dávalos
a Ivette Guerra Ramírez, Jesús Nápoles Pierre, Ileana 
Toledo Granado y Miguel Ángel Peña Silva por su des-
tacada labor durante más de dos décadas ininterrumpi-
das en el sector.

En los pechos de estos hombres y mujeres consa-
grados y orgullosos de servir al pueblo fueron coloca-
das las condecoraciones que otorga el Sindicato de 
la Administración Pública, por Yaremis Pérez García, 
vicepresidenta de la Asamblea Municipal del Poder 
Popular; Yusmary Olivera Pupo, secretaria general de 
la Central de Trabajadores de Cuba en el territorio; y 
Yoraima Furones Torreblanca, quien encabeza el Buró 
Municipal de ese Sindicato.

En el acto por el Día del Trabajador Jurídico que se 
celebra en ocasión del 8 de junio y el aniversario 48 de 
la creación de la Unión Nacional de Juristas de Cuba 
(UNJC), con espíritu de unidad y lucha, también fue-
ron estimulados otros profesionales y trabajadores del 

sector, líderes de afi liados y secciones sindicales, entre 
las que descuellan la empresa de Servicios Legales, el 
Tribunal Especial Popular y Bufete Colectivo, quienes 
recibieron, además, la condición de Distinguido Na-
cional por cuarta vez.

Furones Torreblanca leyó la carta de felicitación a los 
trabajadores mientras José Antonio Quiñones Chirino, 
miembro de la dirección de la UNJC a nivel de país y vi-
cepresidente aquí de esa organización, signifi có que en 
medio de las excepcionales condiciones actuales con 
retos mayores en los distintos frentes y reafi rmó que el 
espíritu que guía el trabajo diario es el de la resistencia 
y creatividad del pueblo cubano.

Dijo que todos estamos comprometidos con lo que 
preconizó el patriota y jurista insigne Ignacio Agra-
monte de que la razón y la justicia deben primar en 
todo nuestro actuar, acorde al precepto constitucio-
nal de que Cuba es “un Estado de derecho y de jus-
ticia social”.

A pesar del papel destacado de los profesionales en 
50 leyes aprobadas, así como en nuevos 155 decretos-
leyes y 130 decretos, enfatizó que aún queda por hacer 
en debates y proyectos de normas jurídicas a actuali-
zar, como el anteproyecto del Código del Trabajo.

Fue reconocido igualmente Yunioges Mena Gregori, 
administrador de la Casa del Jurista, por su labor en la 
tarea.

Este y otros espacios honraron el compromiso, la 
ética y obra de los profesionales del Derecho al ca-
lor de intercambios, acciones de solidaridad, jornadas 
científi cas y estudiantiles, labores agrícolas, donacio-
nes voluntarias de sangre, reconocimientos a profe-
sionales, entre otras actividades como parte de una 
celebración que fortalece el quehacer jurídico y su 
impacto social. 

Cada ocho de junio Cuba celebra el Día del Traba-
jador Jurídico, que recuerda que en igual jornada, pero 
del año 1865, el Mayor General del Ejército Libertador, 
Ignacio Agramonte y Loynaz, defendió su tesis de gra-
do de Licenciatura en Derecho Civil y Canónico.

Reconocen a juristas y Reconocen a juristas y 
colectivos del sectorcolectivos del sector

periodista del telecentro Islavisión; 
Dianelys Lavadí Mompeller, directora del 
Centro de Capacitación del Turismo; y 
Alexis Quiala Ferrer, periodista jubilado del 
periódico Victoria.

También la ingeniera Yamila Gómpora 
Vidiaux mereció la placa Ana Luisa 
Betancourt Morales; Lourdes Tomasa 
Fernández, la placa Jorge Brodermann 
Vigniet y la Distinción conmemorativa 45 
aniversario de la Sociedad Cubana de 
Geología, al igual que Miguel Florentino 
Bosch, por sus años de quehacer y 
compromiso.

Los ganadores del concurso “Amar 
Cuba, amar la naturaleza”, que en esta 
oportunidad estuvo dedicado a la gestión 
de los plásticos y la eliminación progresiva 
de los de un solo uso; al propio tiempo 
fueron agasajados otros colectivos e 
instituciones.

Por su parte, el Doctor en Ciencias, 
Fidel Vera Bueno, delegado del Citma 
en el territorio, manifestó en las palabras 
centrales: “Hoy, en este acto de 
compromiso con la tierra, recordamos 
que la naturaleza nos da de todo: el agua 
que bebemos, el aire que respiramos, los 
suelos que nos nutren y la biodiversidad 
que enriquece nuestra existencia. Pero 
estos recursos no son infi nitos, se pueden 
agotar si no los cuidamos. Si no actuamos 
con conciencia y determinación su 
escasez marcará el destino de quienes 
vendrán después de nosotros. Reducir 
la contaminación plástica es solo uno de 
los comienzos. Debemos transformar 
nuestros hábitos, reciclar con intención y 
consumir con moderación. La oportunidad 
está en nuestras manos y el momento de 
actuar es ahora”.



                                                                                                                  

Un consejo oportuno 
y una mano tendida 

con amor puede 
encontrar en la 

Línea confi dencial 
antidrogas, atendida 
por un personal de 
alta califi cación, a 
través del teléfono 

103, de lunes a 
viernes, de nueve de 
la mañana a cinco de 

la tarde.
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(Semana del siete al 
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historia 
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64 años de lealtad y honor

7 de 1967: Se 
construye la Estación 
Meteorológica de 
Punta del Este.

8 de 1966:
Atraviesa la Isla 
el ciclón Alma, 
ocasionando grandes 
daños a la economía, 
por lo que resulta 
necesario darle a la 
Unión de Jóvenes 
Comunistas la tarea 
de choque en aras de 
rescatar lo perdido y 
avanzar mucho más.

9 de 1878: Por 
Real Decreto Cuba 
queda dividida en 
seis provincias. 
Desde entonces 
Isla de Pinos pasa 
a formar parte de 
la provincia de La 
Habana.

10 de 1998: 
Concluye la 
construcción de la 
terminal marítima de 
Nueva Gerona con 
la reconstrucción 
civil del antiguo local 
donde radicó la 
Aduana.

11 de 1967:
Cae combatiendo 
en Bolivia el 
comandante Antonio 
Sánchez Díaz 
(Pinares) como parte 
de las tropas de las 
Guerrillas del Che.

12 de 1959: 
Inician las obras para 
la construcción de la 
carretera de Santa 
Fe a Playa Larga y 
Cocodrilo. Forman 
parte del Plan Mínimo 
para el desarrollo 
de Isla de Pinos, 
planteado por Fidel el 
7 de junio de 1959.

13 de 1494: Arriba 
al terruño el Almirante 
Cristóbal Colón 
durante su segundo 
viaje a Cuba. Aquí 
permanece durante 
12 días y nombra a 
la ínsula: San Juan 
Evangelista.

El joven abogado Fidel 
Castro Ruz desde el por-
tal del Ayuntamiento –hoy 
Museo Municipal– habla 
con elocuencia y visión 
futurista a los pineros 
congregados en el parque 
José Lacret Morlot, nom-
bre dado en honor al ge-
neral mambí.

Llenos de júbilo están 
los lugareños al ver a los 
barbudos y al Líder Re-
belde, lo cual signifi ca la 
llegada de la Caravana 
de la Libertad a la segun-
da ínsula del archipiélago 
cubano, a pocos meses 
del triunfo. 

Consta en la biblio-
grafía consultada que los 
días seis y siete de junio 
de 1959 Fidel realiza su 
primera visita al territorio 
tras la victoria defi nitiva 
de la Revolución.

El seis, el avión que lo 
conduce aterriza en el ae-
ropuerto de la Siguanea 
cercano al hotel Colony; 
lo recorre e intercam-
bia con los trabajadores. 
Durante su trayecto por 
la Isla, acompañado de 

Celia Sánchez Manduley, 
Antonio Núñez Jiménez y 
un grupo de combatien-
tes, aprecia la belleza, 
recursos y potencialida-
des locales que se pue-
den poner en función del 
desarrollo del terruño y el 
bienestar de los poblado-
res con quienes dialoga a 
su paso.

Al otro día, el siete 
de junio, desde el Ayun-
tamiento pronuncia un 
histórico discurso y le ex-
presa al pueblo: “Por fi n, 
Isla de Pinos puede iniciar 
una historia nueva y una 
historia enteramente cu-
bana…”.

Le presenta al audito-
rio el primer Plan Mínimo 
para la Rehabilitación 
Económico Social de Isla 
de Pinos. En su contenido 
fi gura la eliminación de la 
Zona Franca y Turística 
Especial –medida hecha 
efectiva al otro día– con 
la que se pone fi n al su-
cio estatus creado por el 
dictador Fulgencio Batista 
para encubrir el negocio 
con la mafi a neoyorkina.

También aparecen en-
tre las tareas propuestas 
en el Plan: la construcción 
de la carretera de La Fe 
hasta el Sur incomunica-
do y las rebajas del costo 
de los pasajes marítimo y 
aéreo aplicadas con ur-
gencia.

Otras indicaciones 
son: el vertiginoso fomen-
to de planes ganaderos y 

granjas del pueblo en los 
latifundios intervenidos, 
la construcción del acue-
ducto y alcantarillado de 
Nueva Gerona y La Fe, el 
desarrollo de la agricultu-
ra, el turismo, la edifi ca-
ción de viviendas, indus-
trias, presas, escuelas, el 
adelanto de la tecnología, 
la creación de empleos, 
el traslado del Reclusorio 

Nacional para Hombres, 
convertido luego en un 
politécnico agropecuario.

Los pineros respaldan al 
Máximo Líder en su inter-
vención, pues encuentran 
una respuesta a sus nece-
sidades y aspiraciones.

Empieza una nueva 
etapa para la olvidada 
Isla de Pinos. Una y otra 
vez el Comandante en 
Jefe vuelve al territorio 
para chequear la estra-
tegia diseñada, la cual 
alcanza gran impulso con 
el arribo de miles de jóve-
nes de toda Cuba.

Este primer programa 
integral, sin precedente, 
esbozado por Fidel aquí 
hace 66 años, tiene con-
tinuidad y cobra vigencia 
con el afán de los pineros 
del rescate de la econo-
mía, el incremento de la 
producción de alimentos 
y potenciar la ciencia, la 
innovación y la comunica-
ción, todos muy unidos.

En una jornada 
dedicada a reconocer 
los baluartes de la 
seguridad del Estado, 
el orden interior y la 
tranquilidad ciudadana 
los integrantes del 
Ministerio del Interior 
(Minint) en la Isla de 
la Juventud festejaron 
el 64 aniversario 
de la creación de 
esa fuerza con una 
ceremonia de ascenso 
y condecoraciones para 
homenajear a quienes 
dignifi can la historia 
de esa emblemática 
institución.

Con el aval de una 
obra defendida con 
sangre y sacrifi cio en 
estrecha vinculación 
con el pueblo, que 
se extiende a más 
60 años asegurando 
la salvaguarda del 
pueblo y sus conquistas 
ante los incesantes 

intentos del enemigo 
por derrocar a la 
Revolución, los hombres 
y las mujeres de azul y 
verde olivo ratifi caron 
su compromiso y lealtad 
al pueblo y a la máxima 
dirección del país.

El general de división 
Lázaro Alberto Álvarez 
Casas, Ministro del 
Interior, en saludo a 

la importante fecha 
envió a la Delegación
Territorial del Minint un 
reconocimiento por el 
aseguramiento operativo 
al desfi le por el Día 
Internacional de los 
Trabajadores.

La Asociación de 
Combatientes de la 
Revolución Cubana 
(ACRC), los Comités de 
Defensa de la Revolución 
y el Sindicato Nacional 
de Trabajadores Civiles 
de la Defensa también 
agasajaron a la institución 
armada creada el seis de 
junio de 1961.

Asimismo, y como 
justo reconocimiento al 
cumplimiento ejemplar 
del deber, dedicación, 
compromiso y fi delidad 
a la Revolución 
fueron ascendidos 
al grado inmediato 
superior de teniente 
coronel, mayor y a los 
grados de ofi ciales 
subalternos a un 
grupo de combatientes 
destacados. De 
igual manera les fue 
otorgada la condición 
Elogio a la Virtud y la 
distinción por el Servicio 
Distinguido a varios 

miembros de esa fuerza 
por su desempeño, 
consagración en las 
misiones asignadas y 
años de servicios en el 
Minint.

La conmemoración 
constituyó momento 
propicio para estimular 
con la medalla Emilio 
Bárcenas Pier a 
trabajadores civiles 
que laboran en dicha 
institución por servir 
con responsabilidad y 
entrega por más de 20 
años; al mayor Rafael 
Pantoja Caboverde, jefe 
de la técnica canina, 
por su contribución 
individual al Aporte a la 
Patria y a los ganadores 
del primer lugar en 
el festival de artistas 
afi cionados.

En tal sentido entregó 
el sello conmemorativo 
50 Aniversario
–aprobado por el 
Ministro del Interior y 
el jefe de la Dirección 
Política– a los artistas 
y promotores culturales 
teniente coronel Román 
Manuel Cuza de la 
Cruz y mayor Yolaixis 
Sánchez Reyes, por su 
destacada trayectoria en 

desarrollar, impulsar y 
promover el movimiento 
de artistas afi cionados 
en el Minint.

La entrega del carné 
de militantes del Partido 
Comunista de Cuba a 
los nuevos integrantes 
de esa organización 
de vanguardia fue otro 
momento de especial 
signifi cación en la 
jornada.

Rafael Ernesto 
Licea Mojena, primer 
secretario del Comité 
Municipal del Partido, 
encabezó la celebración 
acompañado por 
Yaremis Pérez García, 
vicepresidenta de la 
Asamblea Municipal 
del Poder Popular; 
Adiel Morera Macías, 
intendente; y el coronel 
Ariel Bravo Estupiñán, 
jefe del Minint en el 
territorio.

Además, estuvieron 
presentes cuadros 
centros y funcionarios 
de las organizaciones 
políticas, de masa y la 
ACRC, las instituciones 
armadas y como 
invitados especiales 
una representación de 
pensionados del Minint.
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LAS BOLSAS DE
PLÁSTICOSPLÁSTICOS

Este cinco de junio, Día 
Mundial del Medio Ambiente, 
se centra en un tema crucial: 
Poner fin a la contaminación 
por plásticos

ESULTA innegable mi presencia, cada vez 
me hago más imprescindible en la vida 
moderna. Lo mismo sirvo para el envoltorio 
de cualquier comida que los seres huma-
nos vayan a consumir, envasar agua, re-

frescos, medicamentos hasta las fi bras de la ropa 
que visten.

Sin embargo, con el decursar de los años ese 
desmedido incremento de mi uso también ha de-
jado que tenga un impacto devastador. De hecho, 
ríos, océanos, suelos e incluso el aire que respiran 
se han convertido en receptores de toneladas de 
residuos dúctiles, fragmentándose en microplás-
ticos que invaden la cadena alimentaria y repre-
sentan una amenaza aún no del todo comprendida 
para la salud humana y ecosistémica.

Para que se tenga una idea de la magnitud del 
asunto. Según la Organización de las Naciones 
Unidas se calcula que en el mundo se vierten cada 
año 11 millones de toneladas de desechos en los 
ecosistemas acuáticos, mientras los microplásticos 
se acumulan en el suelo procedente de las aguas 
residuales y los vertederos debido al uso despro-
porcionado en productos agrícolas. El costo social 
y medioambiental anual de la contaminación oscila 
entre 300 000 y 600 000 millones de dólares. 

Por ello este cinco de junio, Día Mundial del 
Medio Ambiente, se centra en un tema crucial: Po-
ner fi n a la contaminación por plásticos, cuyo 
mensaje insta a abordar el problema no desde la 
prohibición o la alarma sino desde la educación, la 
refl exión crítica, la búsqueda de soluciones y alter-
nativas sostenibles. 

En esta oportunidad se contempla, además, la 
campaña #BeatPlasticPollution, la cual bajo el lide-
razgo del Programa de las Naciones Unidas para 
el Medio Ambiente cobra un protagonismo esen-
cial, urgiendo a todos, desde los gobiernos hasta 
el ciudadano, a tomar acción.

La solución no radica únicamente en la limpieza 
de los desechos existentes, aunque es sin dudas 
una gran contribución, lo más trascendental será la 
reducción drástica de la producción y el consumo 
de plástico virgen. Esto implica un rediseño de los 
sistemas de producción, una apuesta decidida por 
la economía circular y la promoción de alternativas 
razonables.

No obstante, sigo pensando que la verdadera 
fuerza radica en la acción individual. Cada una 
que se haga, por muy insignifi cante que parezca, 
cuenta. 

Pueden ser desde optar por bolsas reutilizables, 
rechazar mi fabricación para un solo uso, apoyar 
a empresas, colectivos educacionales y laborales 
con prácticas sostenibles hasta exigir un cambio 
en los líderes y productores. 

Cierto, soy un plástico, pero estoy en contra de 
la contaminación, la cual no debe ser una batalla 
de gigantes abstractos, más bien la suma de millo-
nes de pequeñas decisiones que, juntas, pueden 
revertir una tendencia devastadora en pos de un 
futuro más limpio y saludable.
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L PLAN de Estado para el enfrentamiento al 
cambio climático en Cuba, conocido como “Tarea 
Vida”, es adoptado por el Gobierno en abril del 
2017 como respuesta a sus metas nacionales y 

compromisos internacionales.
Este, compuesto de cinco acciones estratégicas y 

11 tareas, constituye un programa amplio y ambicioso 
dirigido a contrarrestar los impactos de ese proceso en 
las zonas vulnerables del archipiélago cubano, la ma-
yoría asentadas en regiones costeras, mediante medi-
das de adaptación y mitigación en el corto, mediano, 
largo y muy largo plazos (2100).

Su objetivo principal es proteger la vida humana y 
su calidad en condiciones de un clima voluble, para 
ello involucra a todos los sectores de la economía y 
la sociedad; al propio tiempo su implementación es 
amparada por las Bases del Plan de Desarrollo Eco-
nómico y Social del País hasta el año 2030 en aras de 
promover un desarrollo económico menos intenso en 
carbono.

Como la ejecución y el control son asumidos por el 
Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Cit-
ma), conversamos con Lourdes Fernández Ramírez, 
especialista que atiende este plan de Estado en la dele-
gación territorial, quien destacó algunas de las acciones 
locales encaminadas a mitigar el cambio climático.

Al adentrarse en el tema resaltó el quehacer desarro-
llado en la actividad turística en cuanto al tratamiento a 
sus playas: “En tal sentido se ha trabajado en la elimina-
ción de obstáculos en las zonas costeras, sobre todo en 

el hotel Iguana y otras instalaciones de pasarelas en el polo 
turístico Cayo Largo del Sur; similar ha ocurrido en playa 
Bibijagua, ubicada al norte del municipio.

“Contamos con 12 playas de uso público, las cuales son 
responsabilidad de la Empresa de Comercio por tener a su 
cargo el cuidado y la conservación, mientras las de la costa 
sur son atendidas por Flora y Fauna por estar enclavadas 
en el Área Protegida.

“Sobresalen las labores realizadas para la eliminación 
de plantas invasoras como la casuarina y la almendra en 
el Rincón del Guanal, Playa Blanca y Punta del Este; de 
igual manera en el principal polo turístico se eliminaron 
cerca de 200 hectáreas.

“En cuanto a la tarea número dos, la cual tiene que 
ver con las normas jurídicas, la principal acción se ha 
centrado en el control de las inversiones enmarcadas 
en la Tarea Vida, ya sea las relacionadas con Recursos 
Hidráulicos para el mejoramiento del abasto de agua, 
aunque cuyas redes no se han podido estabilizar, que-
dando comunidades como 13 de Marzo, El Tronco y Ciro 
Redondo donde no se ha podido accionar”. 

Mencionó los quehaceres para los trasvases desde 
Mal País hacia La Guanábana y los acometidos en el 
principal polo arrocero, localizado en el poblado Julio An-
tonio Mella, para asegurarle el agua a este cultivo estra-
tégico para la alimentación de los pobladores.

“También destacan inversiones de la Empresa Eléctri-
ca vinculadas a la introducción de las Fuentes Renova-
bles de Energía (Fre), sobresaliendo las desalinizadoras 
de agua tanto en el poblado de Cocodrilo como en Cayo 
Largo del Sur”.

La especialista mencionó que poseen dos proyectos 
–uno en Cayo Largo y otro en el Rincón del Guanal– 
acerca de la supervivencia de las caguamas, con vistas 
a fomentar su anidación para luego echarlas al mar y así 
proteger la especie.

“En la reforestación y conservación de los suelos mos-
tramos resultados, por ejemplo, se han reforestado alrede-
dor de 153 000 hectáreas de bosques desde el 2017 hasta 
la fecha; al propio tiempo se han hecho cárcavas y trochas, 
sobre todo en el sur del municipio, para contrarrestar los in-
cendios y preservar los bosque, logrando que haya menos 
pérdida de la biodiversidad. 

“Consideramos que la mayor difi cultad que tenemos 
en estos momentos está relacionada con la protección de 
los corales, pues solo contamos con la información del re-
ciente bojeo a Cuba, mediante el cual se recorrieron varios 

kilómetros de la costa sur de la Isla y Cayo Largo del 
Sur, donde se pudo apreciar la salud de los corales; sin 
embargo, no tenemos una entidad con capacidad para 
realizar los estudios pertinentes.

“De igual manera presentamos difi cultades con el 
plan territorial para el ordenamiento territorial, solo se 
ha hecho el de la ciudad de Nueva Gerona; mientras 
varios han sido los estudios de peligro realizados para 
las alertas de adaptación al cambio climático. Tenemos 
pendiente el de inundaciones por intensas lluvias y de 
epidemia, para ello se hacen proyectos”.

Enfatizó que en cuanto a la mitigación la Empresa 
Eléctrica desempeña un rol fundamental en la introduc-
ción de las Fre, sobre todo la fotovoltaica con tres par-
ques, uno eólico y dos plantas de biomasa, las cuales 
han tenido sus difi cultades, pero se labora en busca de 
la madera apropiada para su entrada en funcionamiento.

Subrayó como otro aspecto positivo la materialización 
del proyecto de mejoramiento del suministro de energía 
eléctrica en la Isla, que forma parte de un acuerdo de 
cooperación técnica entre los gobiernos de Cuba y Ja-
pón, el cual posibilitará estabilizar la calidad del servicio y 
ampliar la introducción de más energía limpia al sistema.

“Ahora se trabaja en un proyecto de transición ener-
gética para eliminar de manera paulatina la energía fósil, 
más contaminante del medio ambiente.

“Vale señalar los cambios de luminarias tanto en el 
sector estatal como residencial, la puesta en marcha 
por parte de la Agricultura de molinos de viento, la in-
troducción por su parte de Taxicuba de 25 ecotaxis que 
ayudan a la disminución del consumo de energía fósil; 
además de la adquisición de vehículos eléctricos por 
varias entidades”.

Fernández Ramírez consideró oportuno resaltar el 
trabajo del Centro Meteorológico aquí, con varios pro-
yectos relacionados con las alertas tempranas ante la 
llegada de eventos meteorológicos, olas de frío y calor, 
así como las acciones de divulgación para que las per-
sonas adquieran mayor conocimiento acerca de los fe-
nómenos naturales.

Para la especialista el enfrentamiento al cambio cli-
mático demanda acciones que benefi cien al propio tiem-
po a la salud, la recuperación económica y la adaptación 
y mitigación ante los efectos del más grande desafío am-
biental a encarar por la humanidad en el siglo XXI. 

Este plan del Estado es perentorio para alcanzar la 
sostenibilidad y preservar el futuro.

proteger proteger 
el futuroel futuro

TAREA TAREA 
VIDA:VIDA:
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PRECIAR los 
crecientes vo-
lúmenes de de-
sechos sólidos 

en los microvertederos 
generados por el ac-
tuar inconsciente del 
ser humano constituye 
no solo es un recorda-
torio del consumo des-
medido de la sociedad 
y su poca capacidad 
para gestionar tal de-
rroche, sino también 
de las oportunidades 
que se pierden para 
proteger el planeta. 
Cada botella, lata, bol-
sa o empaque abando-
nado a la merced de la 
naturaleza, representa 
un fracaso colectivo.

Una amplia varie-
dad de artículos de 
diferente composición 
se puede encontrar en 
cualquier rincón de la 
ciudad, donde con solo 
verter un cesto de ba-
sura se “ofi cializa” el 
derrame multitudinario 
de irracionales cantida-
des de desperdicios.

Entre toda esa 
amalgama de produc-
tos están los residuos 
de plástico, material 
que en los últimos años 
se ha convertido en 
uno de los más abun-
dantes en el orbe. De 
acuerdo con publica-
ciones especializadas 
en la materia apareció 
en la década de los ’50 
como un gran descu-
brimiento y hoy sobre-
sale entre los contami-
nantes más peligrosos 
del medio ambiente.

Su impacto 
medioambiental es 
muy agresivo, sobre 
todo por su lenta de-
gradabilidad y la com-
posición química que 
presentan; además de 
ser responsable del 
diez por ciento (%) de 
la contaminación en el 
mundo.

RECICLAJE, 
PROCESAMIENTO Y 

PRODUCCIÓN
En la Isla de la Ju-

ventud –como en toda 
Cuba– la Empresa de 

Chile muestra 
la variedad de 

productos que se 
fabrican con el 

plástico reciclado

Producen 
mangueras 
de diferentes 
medidas

Las tuberías 
también tienen 
alta demanda, 

tanto en el sector 
estatal como en el 

residencial

Proceso de corte 
del plástico en la 

sierra

Muestra del 
plástico triturado 
tras pasar por el 
molino

Para proporcionarle 
fl exibilidad a la

 manguera se mezcla el 
plástico con el nailon 

Recuperación de Mate-
rias Primas tiene como 
objeto social y tarea bá-
sica el recobro de los 
desechos generados en 
el sector estatal y resi-
dencial.

Según destacó Al-
cides Betancourt Tour, 
director de la entidad 
en el territorio y conoci-
do popularmente como 
Chile, hoy la producción 
del plástico posee un 
impacto importante en 
el cumplimiento del plan 
técnico-económico, pues 
es un elemento contami-
nante y pude encontrar-
se en abundancia en los 
lugares públicos, ade-
más del nivel generado 
en el hogar.

Por tanto, respon-
diendo al llamado de re-
cuperar, sanar el medio 
ambiente y producir para 
satisfacer necesidades, 
la empresa lo recicla, 
procesa y convierte en 

nueva materia prima que 
soluciona una demanda 
popular necesaria para la 
economía y la población.

Ponderó el experimen-
tado directivo que para 
ello instalaron una pe-
queña fábrica destinada 
a producir elementos de 
plástico. “Eso lleva un pro-
ceso, –explicó Betancourt 
Tour– primero recupera-
mos el proveniente de la 
economía y las viviendas. 
Una vez que arriba a la 
entidad se clasifi ca por 
colores y tipología, está el 
plástico ABS, PVC, PET y 
el de alto impacto.

“Tras separarlos se cor-
tan en una sierra en trozos 
que puedan introducirse 
en el molino donde son 
triturados y luego cernido 
con la intención de evitar 
que el polvo generado 
contamine las produccio-
nes. También se limpia 
para retirarle las manchas, 
polvo, impurezas y ad-
quiera un nivel de brillo.

“A partir de ahí entra a 
la máquina extrusora, ahí 
producimos los diferentes 
artículos. Con ese plásti-
co –que tiene un porcien-
to de nailon– se fabrican 
mangueras de diferentes 
medidas, de tres cuartos, 
media y una pulgadas.

“Se hacen conexiones 
hidráulicas como las T, Y, 

codos, sifas, además de 
cajas eléctricas, pozue-
los. Todo eso en la ac-
tualidad tiene un impacto 
en la economía y eleva-
da demanda, en especial 
las mangueras”.

Señaló Alcides que 
hoy la producción de 
este último surtido aún 
no satisface las necesi-
dades: “Cada año fabri-
camos en el orden de 
35 000 y hasta 50 000 
metros (m), además de 
tubería, e incluso así no 
da abasto.

“Hemos hecho un 
estudio, en el tema de 
conexiones está en el 
orden de unas 60 000 
anuales y alrededor de 
100 000 m entre man-
gueras y tuberías que 
hoy solicitan los organis-
mos y la población”.

Precisó que las perso-
nas adquieren en mayor 
medida la de una pulga-
da y de tres cuartos para 
utilizarlas en las instala-
ciones de turbinas y tan-
ques para agua. Por su 
parte las de media pul-
gada la emplean en otras 
tareas del hogar.

En el caso de los par-
celeros que siembran 
hortalizas y disponen de 
fi ncas más pequeñas, 
usan la manguera para 
los sistemas de riego. 

Así sucede en los orga-
nopónicos y organismos 
como el Ministerio del 
Interior, la Agricultura, 
Construcción, Vivienda 
y Comercio.

Respecto al nailon, 
constituye un producto 
que se recupera y com-
pra a la población por 
un precio de 40 pesos 
el kilogramo. Aclaró Chi-
le que debe entregarse 
limpio. Este material 
atraviesa un proceso de 
clasifi cación y luego se 
mezcla con el plástico 
para proporcionarle fl e-
xibilidad, en específi co 
a las mangueras, pues 
la tubería –por su carac-
terística rígida– no lleva 
este elemento.

PODER INNOVADOR 
DEL COLECTIVO
Muchos pudieran 

pensar que para obtener 
dichas producciones la 
entidad cuenta con un 

equipamiento impor-
tando de tecnología 
de punta, pero no, son 
máquinas artesanales 
que funcionan gracias 
al poder innovador del 
colectivo.

“Fue una orienta-
ción del Comandante 
de la Revolución Ra-
miro Valdés Menén-
dez, quien nos indicó 
lograr el principio de 
la economía circu-
lar en la entidad; en 
este caso recuperar 
el plástico, procesarlo, 
producir surtidos y co-
mercializarlos.

“La Empresa In-
dustrias Locales en 
aquella época poseía 
tres o cuatro máqui-
nas que no tenían 
alta producción y se 
decidió mover esos 
equipos para acá. Se 
las compramos, les 
hicimos algunos arre-
glos e innovaciones y 
aumentamos su capa-
cidad productiva. Son 
prácticamente hechas 
por nosotros.

“Hicimos los mo-
linos, los bancos de 
sierra, la grúa para 
levantar los moldes. 
Hoy contamos con una 
máquina para fabricar 
niples de tres cuartos 
y media pulgada. Dis-
ponemos de tres ex-
trusoras destinadas a 
producir conexiones, 
una para hacer man-
gueras y tuberías, y 
otra paletizadora para 
derretir el nailon.

“El ciento por cien-
to de los elementos de 
plástico producidos en 
la empresa se consu-
men en el municipio, 
no hemos sacado 
nada fuera del territo-
rio porque aún no lo-
gramos satisfacer la 
demanda total de la 
Isla. 

“De lo fabricado 
aquí el 70 % tanto en 
conexiones como en 
tuberías y mangueras 
lo ofertamos a la po-
blación a través del 
sistema de Casas de 
Compra, el resto se le 
expende al sector es-
tatal”.

POR Yuniesky La 
Rosa Pérez
FOTOS: Yoandris 
Delgado y cortesía 
de Alcides 
Betancourt

Recuperar en defensa 
del medio ambiente
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Experiencia 
educativa a 
generalizar, el 
reciclaje interno 
como recurso 
para no afectar 
al Medio 
Ambiente

ECO INSTANTÁNEAINSTANTÁNEA

E
CO

E
CO

ENTÉRATEENTÉRATE

A la entrada de la escuela 
primaria Magaly Montané 
Oropesa, en La Fe, resalta 
la escalera de bienvenida, lo 
primero a la vista del visitante. 
Toda llena de adornos, macetas 
y plantas. Confeccionados a 
partir de materia prima que no 
fue recogida en su momento y 
se le encontró otro destino, no 
solo ornamental. Hoy Reciclar 
para Crecer constituye un 
interesante resultado de uno 
de sus veintitantos proyectos 
educativos.

“Tenemos convenio con la 
Empresa Recuperadora de 
Materias Primas –nos entera 
Marelis Frómeta Terrero, 
bibliotecaria y guía base de 
Pioneros en este centro–. Y 
como acuerdo a cumplir por 
ambas partes está que en la 
tercera semana de cada mes 
ellos recogerían lo acopiado 
por los pioneros”. 

La convocatoria al colectivo 
se hace en el matutino y al 
otro día “los propios niños, a 
partir de lo aportado, realizan 
la clasifi cación según pide 
la empresa recuperadora: 
cartón, papel, vidrio, latas de 
cerveza o refresco, hierro…, 
de todo nos traen”.

Se concreta así un objetivo 
docente: aprender los valores 
que entraña la materia 
prima para la economía y el 
desarrollo del país.

Pero por difi cultades en la 
coordinación o el transporte 
la recogida no siempre se 
realiza a tiempo por la entidad 
recuperadora. Y lo aportado 
por los niños tendería a 
convertirse en foco de 
vectores si no fuera porque 

“no lo dejamos acumular 
y enseguida se le da otro 
destino, el reciclaje interno”.

John Samuel Betancourt 
Andino, alumno de cuarto 
grado y destacado en tal 
sentido, nos esclarece: 
“La convertimos en 
guardacanteros del huerto, en 
macetas para sembrar plantas 
en interiores, en adornos… 
En fi n, lo que se nos ocurra. 
Se hace con mucha alegría, 
sabemos que al reciclar 
estamos aportando valores 
y nos estamos cuidando a 
nosotros mismos porque 
evitamos la trasmisión de 
enfermedades”.

“Transformamos esa materia 
prima –agrega otra destacada 
en el reciclaje, Martha Haydee 
Medina Rives, de igual grado– 
y le damos nuevos usos, 
como juguetes, colgantes, 
sonajeros, regaderas de agua; 
las más pesadas, como los 
balones de gas, se convierten 
en pasamanos de escaleras. 
En el exterior empleamos 
las ruedas de gomas como 
jardineras, entre otros 
accesorios que cuesta creer lo 
que fueron antes de llegar a la 
escuela”.

“El acopio de materia 
prima –concluye la guía base– 
siempre trae la expectativa 
ecológica del ¿vendrán o 
no vendrán a recogerla? 
En cualquier caso, para 
este colectivo nada resulta 
desestimulante. Si no pueden 
venir le buscamos nuevo 
destino, pero amontonada en 
un local, convertida en foco de 
vectores o afectando al medio 
ambiente… ¡nunca!” 

Belleza Belleza 
nacida nacida 
de los de los 

desechos desechos 

TEXTO y FOTOS: 
Wiltse Javier Peña 
Hijuelos

Tan hermosas como temidas, 
las medusas, también llamadas 
aguavivas, aguamalas, aguacuajadas, 
ortigas de mar o lágrimas de mar, se 
encuentran en todo el mundo con una 
gran diversidad de especies. Esta 
que mostramos en particular fue vista 
en Playa Roja (Colony) a unos 400 
metros al sur de la Marina, no es la 
más común en nuestras playas, sin 
embargo, impresiona por su volumen 
y color rosa. Claro, de lejos, el 
contacto con estos animales marinos 
siempre deja, al menos, su dosis de 
dolor.

• Cada minuto se vende un millón de bote-
llas de plástico en todo el mundo. Cada una 
de estas tarda unos 450 años en descompo-
nerse y si no está a la intemperie la cifra se 
aproxima a los mil años.

• Ocho millones de toneladas de residuos 
plásticos acaban en los océanos cada año y 
si los datos se mantienen, para el 2050 los 
mares contendrían más plástico que peces. 
Además de que el estimado anual de ma-
míferos marinos que mueren debido a dicha 
contaminación supera los 100 000.

• Las fi bras como el poliéster, utilizadas en 
una gran cantidad de prendas, están hechas 
de plástico. Cada vez que se lava una libera 
microfi bras que a menudo terminan en los 
océanos. 

Es momento de concientizar, necesita-
mos menos plásticos y más sentido común.

Los ganadores del concurso “Amar 
Cuba, amar la naturaleza”, convocado 
por el Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente a propósito de la Jornada 
Nacional por el Día Mundial del Medio 
Ambiente, se dieron a conocer durante el 
acto municipal efectuado este cinco de 
junio.

En esta oportunidad la jornada estuvo 
dedicada a la gestión de los plásticos y la 
eliminación progresiva de estos y los de 
un solo uso, conocidos de manera popular 
como desechables.

Emir Alejandro Ramírez Rodríguez, 
del centro mixto Vietnam Heroico, resultó 
el premiado en la categoría de Cuento; 
mientras en Poesía el lauro recayó en 
Elaine Machado Hernández, de la primaria 
Abel Santamaría.

Por su parte, en Manualidades el 
ganador fue Tomás Rubén Medina, del 
Vietnam Heroico; en Dibujo el premio 
fue para Yénifer Guerra Hechevarría, 
de la escuela especial José Martí, y 
Yaquelín González Céspedes, de la Abel 
Santamaría; al propio tiempo en Fotografía 
las palmas fueron para Alicia González 
Torres, del preuniversitario Celia Sánchez.

Dan a Dan a 
conocer conocer 

ganadores ganadores 
del concursodel concurso

POR Karelia Álvarez Rosell
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             ¡A recogerse con 
los pequeños cantantes 
aficionados!

Acciones para mayor comprensión de Acciones para mayor comprensión de 
medidas implementadasmedidas implementadas

junio
20257

“Soy cantante y me 
gusta interpretar todo tipo 
de género: boleros, salsa, 
música mexicana... y el 
sucu suco pinero, claro”, 
aseguró Xavier Martínez 
con toda la certeza de lo 
que es, ganador del Pre-
mio de la Popularidad del 
certamen de interpreta-
ción ¡Cuba, qué linda es 
Cuba!    

El pequeño de nueve 
años, quien también se 
agenció una mención por 
la defensa de La conga 
pelotera, dijo además: “Me 
sentí feliz defendiendo el 
número porque aunque es 
muy movido y difícil, les 
encantó a las personas. 
Fue increíble y especial 
para mí tenerlas a todas 
aquí, a los instructores y 
mi profe Yeni  a quien ten-
go en mi corazón”. 

Por segunda ocasión 
Xavier merece el galar-
dón que da el pueblo y 
bien merecido está, pues 
es pura adrenalina en es-
cena. El alumno de la es-
cuela primaria José Luis 
Tassende, al igual que la 
niña de cinco añitos Leisis 
Brianna López, quien in-
terpretó El Gorila y mere-
ció el primer premio, fue-

ron de los más aplaudidos 
de la noche del pasado 31 
de mayo en el cine teatro 
Caribe, donde se realizó 
el concurso auspiciado 
por el Sistema Municipal 
de Casas de Cultura y 
que gana en excelencia. 

El segundo lauro reca-
yó en Estéfani de la Cari-
dad Valdespino con Verde 
caimán, mientras Liz Ja-
nette Balmaceda llevó a 
casa el tercero al interpre-
tar Una Isla en el tiempo. 
De igual forma el jurado de 
la versión del 2025 conce-
dió otras menciones, al 
gustado trío Voces de 
oro, integrado por Eimy 
Hernández, Ainara Paola 
Sosa y Selene Doeste, así 
como a Alice Robles. 

Loable y novedosa fue 
la utilización del audiovi-
sual, lo cual no solo sirvió 
de apoyatura al evento, 
sino que contribuyó a un 
mayor conocimiento de 
la historia pinera para 
pequeños y grandes al 
traer desde la animación 
y en calidad de invitados, 

al pirata Pepe El Mallor-
quín, el poeta Paco Mir, la 
cotorra –identitaria de la 
Isla– y de la que una vez 
llevó su nombre; la patrio-
ta Evangelina Cossío y el 
historiador Juan Colina. 

Signifi cativa resultó la 
colaboración de empren-
dimientos e instituciones. 
Voces de Oro, el trío Trino 
de luz al que pertenecen 
Gabriela Cabrera, Adis 
Griñán y Alis Sofía Reyes, 
Leisis Brianna, Xavier y 
Liz resultaron premiados 
con lauros colaterales, 
otorgados por Pineritos 
Soñadores, Eli Shop Art 
Cuba, Helados Delis e 
instituciones como el Ban-
co Popular de Ahorro, en-
tre otros. 

¡Cuba, qué linda...! 
demostró cuánto talento 
hay en los niños y el es-
fuerzo, la dedicación y en-
trega de sus instructores 
de arte, quienes los do-
tan en sus talleres de las 
herramientas necesarias 
para que al salir al esce-
nario brinden presenta-
ciones de altísima calidad 
como las disfrutadas por 
el pueblo pinero.

¡CUBA, QUÉ 
LINDA ES CUBA! 

Leisis Brianna y Xavier 
merecieron el primer 

lugar y el Premio 
de la Popularidad, 

respectivamente

A pesar de que la Isla de 
la Juventud es un territorio 
de pequeñas dimensio-
nes y reducida población, 
también es tierra de cam-
peones. Extraordinarias 
luminarias del deporte pro-
cedentes de esta tierra han 
inmortalizado su nombre 
con letras doradas en la 
rica historia del deporte cu-
bano y universal.

Entre tantos pineros que 
alcanzaron el estrellato y 
que vemos en nuestras 
calles con cotidianidad, so-
bresale uno que con un for-
midable salto de 17,30 me-
tros (m) se colgó la medalla 
de oro en el triple salto en 
el Campeonato Mundial de 
Atletismo bajo techo París 
1997 y tres años después 
con brinco de 17,47 m vol-
vió a regalar un alegrón a 
su pueblo al conquistar 
la presea de plata en los 
Juegos Olímpicos Sidney 
2000.

Con tales credenciales, 
por supuesto que se tra-
ta de la gloria del deporte 
cubano y orgullo de la Isla, 
Joel García Luis, a quien 
recientemente se home-
najeó en el territorio como 
parte de su retiro ofi cial del 
deporte activo.

Aunque ya han pasado 

alrededor de dos décadas 
desde que Joel dejó las 
pistas del deporte rey, el re-
conocimiento de su pueblo 
y de las máximas autori-
dades del territorio siem-
pre regocija y conmueve 
a quienes que con honor 
y dignidad representaron 
a su terruño en cada esce-
nario nacional y extrafron-
teras.

Para García Luis este 
merecido homenaje sig-
nifi có una gran sorpresa, 
alegría, satisfacción y la 
posibilidad de estar de 
nuevo en la tierra que lo vio 
nacer junto a sus familiares 
y amigos.

Según nos cuenta el 
destacado exsaltador, esta 
idea surgió de la comisión 
nacional en la fi gura de su 
titular, teniendo en cuenta 
que desde el año 2000 no 
se homenajeaba de mane-
ra ofi cial a los atletas que 
se retiraban del deporte 
activo.  

En la actualidad Joel se 
encuentra trabajando en la 
federación y en la comisión 
nacional de atletismo apo-
yando con el cronometraje 
electrónico, un recorrido 
que según nos cuenta, 
comenzó décadas atrás 
cuando se cambió del ba-

lonmano al deporte rey.
“Hice la primaria en Al-

muiña –rememoró el mul-
timedallista– allí practicaba 
balonmano, después sus-
pendieron el balonmano en 
la 45 y entonces entré en el 
atletismo. A esas edades 
practicábamos eventos 
combinados, lanzamien-
tos, velocidad, resistencia, 
saltos; eso fue en la cate-
goría 13-14 años, ya en la 
15-16 empecé en 110 con 
vallas y en ese mismo año 
comencé en el triple salto. 

“En séptimo grado en el 
atletismo inicié con los pro-
fesores Pablo Girbi y Rosa 
Rodríguez, después en el 
15-16 con Eulogio Roble 
en el 110 con vallas y lue-
go en el triple con Daniel 
Ineraliti. Al año siguiente 
empiezo a entrenar con 
Antonio Iznaga que es con 
quien siempre entrené toda 
la vida aquí en la Isla.

“Tras el servicio militar, 
que fue cuando empezó 
el año de diferido, me in-
corporé a la universidad, 
había un certamen centro-
americano universitario en 
Honduras, fui a la elimina-
toria en La Habana gané la 
clasifi cación y me captaron 
para el equipo nacional, 
eso fue en 1993.

“Mi sueño, como creo 
que es el de la mayoría de 
las personas, es ser el me-
jor en el mundo en lo que 
haces, entonces me perca-
té en 1995 que mis amigos 
habían ganado medallas 
de oro y plata en eventos 
mundiales, me refi ero a 
Yoelbis Quesada, Iván Pe-
droso, Javier Sotomayor, 
me propuse que tenía que 
ser como ellos.

“Ahora me encuentro 
trabajando en la comisión 
nacional y en la federación, 
pienso mantenerme ahí y 
veremos que va sucedien-
do después”.

Homenaje a Homenaje a 
un grande del un grande del 
deporte reydeporte rey

Joel García es 
homenajeado en el Sentir 
Pinero

POR Yojamna Sánchez 
Ponce de León

Directivos y especialistas de 
la División Territorial de Etecsa 
Isla de la Juventud efectúan esta 
semana encuentros en centros 
educacionales y laborales con el 
propósito de esclarecer las dudas 
existentes respecto a las medidas 
adoptadas por la Empresa de Te-
lecomunicaciones de Cuba desde 
este 30 de mayo para contribuir a 
la sostenibilidad de sus servicios. 

Desde que se hicieran efecti-
vas las disposiciones que com-
prenden las ofertas de planes y 
paquetes del servicio móvil y las 
modifi caciones en la recarga na-
cional, buena parte de la pobla-
ción ha manifestado por diferen-
tes vías sus inconformidades e 
inquietudes al respecto, por ello 

el personal capacitado de la enti-
dad pinera se ha dado a la tarea 
de preparar los intercambios con 
material de apoyatura para que 
todos comprendan la urgencia 
de la decisión, la cual responde a 
la necesidad de buscar ingresos 
para mantener la infraestructura 
de telecomunicaciones, ayudar a 
una mejor interpretación y ofrecer 
sugerencias de las formas más 
factibles para adquirir y hacer uso 
de los recursos para establecer la 
comunicación. 

Isaim Cutiño Leyva, director de 
Etecsa aquí, expresó: 

“Lo que estamos haciendo en 
el territorio complementa lo que 
se realiza en el país. El objetivo 
principal es escuchar las preocu-
paciones y propuestas; todas las 

intervenciones las recogemos y 
por un canal único que tenemos 
con la Empresa nacional las hace-
mos llegar; esta se retroalimenta 
de cuanto se expone”.

Las intervenciones del direc-
tivo, así como las de Kiomy Co-
mendador Landrove, especialista 
en Comunicación y Mercadotec-
nia; Jennelly Vigo Cardoso, espe-
cialista Comercial y Rubén Peña 
Batista, jefe del Departamento 
Comercial, estuvieron dirigidas a 
explicar de forma minuciosa las 
razones de la Empresa para la 
puesta en práctica, las medidas 
en sí y las acciones añadidas. 

Comendador Landrove ahon-
dó acerca de lo realizado hasta 
el momento: “Desde que fueron 
implementadas participamos en 

el programa Radio Caribe en la 
Calle, pues sabemos que es uno 
de los espacios de la radio pine-
ra de mayor audiencia. Allí estuvo 
nuestro jefe de Departamento Co-
mercial ampliando la información. 
El lunes asistimos al Sentir Pinero, 
donde ahondamos en las razones 
para tal proceder y sostuvimos un 
intercambio provechoso.

“La universidad Jesús Montané 
Oropesa fue otro de los lugares 
donde nos personamos para inte-
ractuar con estudiantes y docen-
tes. Ellos nos hicieron recomenda-
ciones como otras acciones que 
podrían incluirse en las medidas. 
También estuvimos en la escuela 
pedagógica Martha Machado jun-
to a directores de varios niveles de 
enseñanza y este jueves el audi-

torio fue el personal de la Facultad 
de Ciencias Médicas.

“Varias entidades nos han pedi-
do este tipo de encuentro para po-
der esclarecer a sus trabajadores 
y que de esta manera sean mul-
tiplicadores de la información…”.

Los estudiantes de Medicina 
y Estomatología se refi rieron a 
temas como la desacertada cam-
paña de comunicación para dar a 
conocer las medidas, la posibili-
dad de poseer líneas de celulares 
propias una vez que ya son mayo-
res de edad, cómo atenta contra 
su formación lo que a su parecer 
continúa siendo insufi ciente aun 
cuando en su caso podrán dispo-
ner de seis gigas más, lo difícil del 
acceso a videos, bibliografías de 
su especialidad, entre otros. 
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COSECHA PAPERA EN 
TEMPORADA DE FRÍO

Chuchi no teme Chuchi no teme 
a los retos en la a los retos en la 

costa surcosta sur

Se dispuso de un paquete 
tecnológico completo. Las 
condiciones climatológicas 
fueron excelentes, pero la nueva 
variedad sembrada no se adaptó a 
los suelos pineros

Cuando casi todos los de la 
comunidad costera de Cocodrilo 
duermen, Jesús Figueredo Amado 
–Chuchi– comienza muchas veces 
su otra faena, donde junto a varios 
integrantes del destacamento Mirando 
al Mar allí actúan frente a recalos 
de drogas, la detección de salidas 
ilegales o posibles infi ltraciones 
de lanchas extranjeras, así como 
el enfrentamiento a intentos de 
violaciones de la fl ora y la fauna 
endémicas del apartado sitio.

Él, además de miliciano de Tropas 
Guardafronteras (TGF) del Ministerio 
del Interior, e integrante de la fuerza 
auxiliar de la Policía Nacional 
Revolucionaria y representante del 
Jefe de sector en el lugar, hoy está al 
frente del referido destacamento, del 
cual forma parte hace muchos años en 
esos parajes a unos 100 kilómetros al 
sur de Nueva Gerona.

“Trabajo en Servicios Comunales 
del poblado y mantengo su limpieza 
e higiene, pero en los 54 años 
que llevo viviendo aquí también 
he laborado en la producción 
agropecuaria del asentamiento, 
en la pesca, en la Empresa de 
Flora y Fauna, que contribuye a la 
protección de la riqueza natural, y 
otras tareas productivas y sociales, 
pero sin dejar de cumplir las demás 
misiones donde me necesite la 
Revolución, como en la vigilancia”, 
expresa este hombre incansable en 
su quehacer.

Sus ojos brillan de júbilo cuando 
habla de los tantos momentos difíciles, 
pero exitosos, como el rescate de 
personas que intentan abandonar 
el país en rústicas embarcaciones, 
poniendo en peligro sus vidas y las de 
niños, o el avistamiento de pacas de 

droga que recalan en la costa y cuya 
incautación e incineración impidieron 
pusieran en riesgo a jóvenes.

“Incontables son las experiencias 
que llevan el sacrifi cio de los 
miembros de la referida avanzada y 
colaboradores, incluyendo nuestras 
familias, recorriendo durante horas el 
arrecife o navegando día y noche en 
la exploración para no dejar que se 
violen nuestras fronteras”, asegura.

Aclara que las misiones no son 
solo frente a los frecuentes recalos de 
drogas en esta zona sur y los delitos 
asociados a las adicciones, sino 
también el combate a indisciplinas e 
ilegalidades diversas, como la pesca 
indiscriminada y el tráfi co de especies 
de árboles y animales, entre ellos 
iguanas, jutías, venados, cocodrilos, 
jicoteas… que cuidamos.

La compleja labor requiere, 
además, una cualidad singular: la 
honestidad que le valoran vecinos 

y colaboradores, porque a veces se 
está ante el tráfi co de mercancías 
generadoras de riqueza en el litoral: 
madera, mariscos, droga, aves y 
otras con las cuales ha de primar 
la confi anza de informar y frustrar 
las violaciones, como exige su 
responsabilidad. 

Refi ere la “cooperación de 
organismos como Pesca que facilita 
embarcaciones en operaciones de 
búsqueda, al igual que las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias y el 
Ministerio del Interior emplean sus 
drones para la exploración aérea para 
el rápido avistamiento de los objetivos 
y perfeccionar nuestra labor”, además 
de humanizarla, le agrego.

“Así es…”, manifi esta agradecido 
y aprecia en especial “la colaboración 
de los pobladores”, cuyo apoyo califi ca 
de “decisivo para cumplir las misiones 
que tenemos como fuerza popular que 
garantiza su propia tranquilidad.

“Ante situaciones que requieran 
unirnos –añade– el pueblo se 
suma, apoya e informa de cualquier 
movimiento extraño…”.

–Chuchi, estamos listos para 
nuevas tareas, me dicen por teléfono.

“Esa estrecha coordinación 
la hemos logrado por el trabajo 
mancomunado de las organizaciones 
y del delegado del Poder Popular, 
pendientes siempre de los problemas 
y de cómo resolver cada situación”, 
precisa.

De la preparación recibida por las 
Tropas Guardafronteras a esa fuerza 
de los CDR, afi rma que es constante 
mediante su ofi cial operativo, quien 
se actualiza, orienta y adiestra en 
las acciones a cumplir, vela por 
informar de ilegalidades y ejercita 
para enfrentarlas, como ocurre en 
la Operación Conjunta CDR-TGF, 
ejercicios preventivos que realizan con 
la escuela y la población, además de 
debates educativos.

“¿Cansados en esta tarea?, ¡nunca! 
Y menos ahora”, responde convencido 
Chuchi al preguntarle por la ardua 
labor, e insiste: “No tenemos descanso 
ni nos importan el día o la noche para 
actuar e incautar esos paquetes como 
tampoco lo distante del lugar, las 
marejadas o el diente de perro para 
frustrar un alijo de droga…, no hay 
mayor satisfacción que salvar vidas.

“Nuestro trabajo en esta zona hoy 
es más necesario y nos obliga a estar 
más alertas sobre todo por la mayor 
potencia de las drogas que arriban y 
que no podemos permitir que lleguen 
a los muchachos”.

Así medita en reciente tarde este 
hombre inmerso igualmente en 
otras tareas por estos días como 
la preparación para la temporada 
ciclónica y en la cual la Defensa 
Civil prevé la evacuación total de 
la población ante la amenaza de 
huracanes, menos algunos hombres, 
entre ellos Jesús, quien, según narra, 
quedan allí para la seguridad de 
viviendas y recursos.

“Este sacrifi cio lo asumo con 
responsabilidad”, confi esa quien dice 
no temer a los retos, entre ellos, como 
reconoce, fortalecer el destacamento 
que dirige –uno de los dos del 
territorio– y rejuvenecerlo.

Quien fuera combatiente de 
Guardafronteras en su juventud, 
cuando iniciara las donaciones 
voluntarias de sangre, rememora 
con orgullo este aporte junto a varios 
reconocimientos por salvar vidas, 
sin detenerse en que prosigue esa 
humana labor en favor de la salud en 
otro noble frente, como esa primera 
línea contra las drogas.

Este año la minindustria Q’rico no pudo lo-
grar el incremento en productos a base de las 
papas que su gestor, Osmar Enrique Garcés 
González, obtiene cosecha tras cosecha en la 
fi nca La Reina, al norte de La Fe.

Se trata de un agricultor de avanzada, 
quien siempre ha marcado pautas en la apli-
cación y divulgación de aportes científi cos o 
mejoras tecnológicas que puedan incremen-
tar rendimientos en cualquier fi nca, cooperati-
va, huerto o parcela del territorio. 

“La cosecha papera de este año resultó 
bastante incómoda –sentenció este productor 
antes de agregar–. Ocurrió lo que nadie ima-
ginaba. Los resultados estuvieron muy lejos 
de lo esperado y esto afectó grandemente el 
suministro a la población, abastecimiento que 
no se pudo completar. A no pocos núcleos no 
pudimos llegarles ni siquiera con una primera 
vuelta de papas”.

El año anterior, “con las prácticas y técnicas 
agroecológicas, como el caso mío, en una hec-
tárea sembrada con la variedad Naima el ren-
dimiento fue de 24,5 toneladas; pero en esta 
cosecha nos cambiaron la variedad y en la mis-
ma área obtuve solo siete toneladas. La nueva 
semilla no se adaptó a las tierras nuestras, y si-
milar les ocurrió a los otros productores.

“Disponíamos del paquete tecnológico com-
pleto: fertilizantes, productos químicos y bioló-
gicos, más un tiempo ideal para el cultivo de la 
papa, como ocurre pocas veces, sin embargo 
no llegamos siquiera a la mitad de lo que se es-
peraba. Se pusieron todos los huevos en una 
misma canasta, se arriesgó todo a una varie-
dad desconocida y nos llevamos el chasco que 
ya usted ve”. 

¿Cuál es la explicación del cambio de se-
milla? ¿No se pudo comprar otra?

“Explicaciones..., ninguna. Yo recomenda-
ría que a la hora de seleccionar una semilla se 
tuvieran en cuenta los rendimientos alcanza-
dos en otros momentos con una variedad que 
se adaptó bien. No hacemos nada con estar 
cambiando de semilla, debemos mantenernos 
con una variedad y que sea la que predomine. 
Lo otro puede quedar como experimento, no 
estoy en contra, pero en áreas limitadas, no a 
nivel de toda la Isla”.

¿Todos los ¿Todos los 
huevos en huevos en 
una misma una misma 
canasta?canasta?

TEXTO y FOTO: Wiltse Javier Peña Hijuelos

“Nunca 
debiéramos 
arriesgar todo 
a una sola 
variedad y 
menos si esta 
es nueva, 
desconocida”, 
reitera Osmar 
Enrique, 
productor 
experimentado 
en este cultivoEl jefe del destacamento Mirando al Mar en Cocodrilo habla de 

misiones difíciles, pero que salvan vidas con apoyo popular

TEXTO y FOTOS: 
Diego Rodríguez Molina
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